










EDITORIAL

Nuestro sector está viviendo un 
momento complejo, con un período 
largo de sequía, lo que lleva a que 
los productores tengamos que hacer 
un gran esfuerzo para sortear esta 
situación, agotando recursos pro-
pios y recursos externos para seguir 
adelante.

Nuestra gremial trabaja todos los 
días para lograr conseguir herra-
mientas que nos ayuden a conti-
nuar a través de Conaprole, Prolesa, 
Proleco, gremiales colegas y nacio-
nales, ministerios de Ganadería y de 
Economía, gobiernos locales, BROU, 
UTE, etc., pero igual la situación ha 
llevado a la perdida de productores.

Vino la lluvia y empezó a recompo-
ner la situación forrajera, ayudando 
a bajar los costos de producción, 
ya que el pasto es el alimento más 
barato que tenemos. Pero esto trajo 
algunas situaciones complejas donde 
productores tuvieron pérdidas im-
portantes con muertes de animales 
por efecto de nitratos y meteorismo. 
A su vez, veníamos de enfrentar al-
tos costos de fibra de calidad regu-
lar, elevados precios de los concen-
trados y falta de agua para consumo 
animal y humano en algunos casos.

En todo este contexto también tuvi-
mos problemas con los trabajadores 
de un sector de la cooperativa que 
nos hizo perder leche. 

NO CEDER FRENTE  
A ATROPELLOS

Algunos productores debieron derra-
mar su producción por no llegar el 
camión, tuvimos pérdidas por venta 
de muchos productos en los comer-
cios y perjuicios en el resto de la cade-
na. Todo por una inversión de la cual 
deberíamos estar todos contentos 
por que nos abre más posibilidades 
de mercado, mejor calidad de presen-
tación y producto, y mejores condi-
ciones de trabajo. Es algo que debe 
seguir haciendo la cooperativa y se lo 
seguiremos pidiendo.

Nos parecen bastante ilógicas las 
medidas que se reclaman por parte 
del sindicato cuando la inversión que 
se hace está probada en el mundo. 
Perece que acá somos peores traba-
jadores y que deberíamos trabajar de 
otra manera. 

Por quienes hacemos el esfuerzo 
todos los días del año para tener una 
mejor herramienta, que es nuestra, y 
que se empezó a gestar hace 90 años 
para que la familia tambera tuviera 
una mejor calidad de vida, le pedimos 
a Conaprole que no ceda frente a este 
tipo de atropellos.

Sabemos de la resiliencia del produc-
tor pequeño, mediano y grande. Por 
eso estamos convencidos que todos 
juntos vamos a sortear estas dificul-
tades por que para nosotros esto es 
una forma de vida, la cual vamos a 
seguir manteniendo. 

Néstor Cabrera - ANPL
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GREMIAL

“PARA INTEGRAR ESTA GREMIAL 
ES INDISPENSABLE TENER  
VOCACIÓN DE SERVICIO” 

La relación de Valeria Hernández, joven productora de Canelones y 
actual vicepresidenta de la Asociación Nacional de Productores de 
Leche (ANPL), con la lechería la lleva en la sangre desde que na-
ció. Proveniente de una familia tambera que comenzó desde muy 
abajo remitiendo a Conaprole a partir del año 1981, se hizo cargo 
junto a sus hermanos del establecimiento cuando su padre falle-
ció. “Siempre me gusta remarcar lo que lograron mis padres por-
que sus cuatro hijos seguimos en la producción lechera”, y resaltó 
que “el amor por el establecimiento ha sido el principal factor” 
que a su entender les ha llevado a seguir con el rubro.



El tambo está ubicado en el departamento de Canelones en el límite 
con Florida. Se trata de un establecimiento familiar que comenzó 
a funcionar con sus padres, quienes ordeñaban seis vacas de su 
abuelo en un galpón también prestado. Con los años fueron cre-
ciendo, contando actualmente con tres establecimientos. Cuando 
su padre falleció años atrás, debieron realizar una reestructura en 
la zona de Chamizo. Por lo tanto, hoy cuentan con dos unidades 
en Paso de Pache a una distancia de 2 km entre sí, y una tercera 
unidad en Aguas Corrientes. 

Aún cuando su padre vivía, la transferencia generacional se fue reali-
zando de manera paulatina, con especialización de cada uno de sus her-
manos en diferentes áreas de trabajo. Hernández contó que uno de 
sus hermanos siempre se focalizó en el manejo agrícola, con las 
reservas y la base forrajera; otro está más abocado al manejo del 
ganado y el área productiva; mientras que ella se focalizó en lo 
productivo y la gestión, tarea que desempeñaba muy cerca de su 
padre. “Cuando mi papá estaba era quien lideraba todo el esta-
blecimiento, al tiempo que mi madre siempre fue un pilar funda-
mental para la empresa y la familia. Cuando faltó papa, tuvimos 
que reorganizarnos, siguiendo cada uno en los suyo, pero repar-
tiendo el timón entre los tres”. Esta forma de trabajar es la que entien-
de les ha permitido continuar con el tambo de manera exitosa.  

“Siempre me gusta remarcar lo que lograron mis padres porque 
los cuatro hijos seguimos en la producción. Realmente para mí es 
super valorable por los casos que vemos a diario”, destacando en 
este sentido las dificultades que existen en la lechería en cuanto al 
recambio generacional. 

Valeria Hernández



“El amor por el establecimiento ha sido el principal factor” que a 
su entender les ha llevado a seguir con el rubro. “Mi padre siem-
pre fue un apasionado de la actividad, amó al tambo hasta el últi-
mo día y eso lo mamamos desde niños”. A su vez, destacó que el 
crecimiento que logró gracias al esfuerzo y sacrificio fue otro pilar 
que los motivó a continuar. “Mis padres arrancaron ordeñando 6 
vacas a mano que eran de mi abuelo, y cuando el falleció había 
logrado tener cuatro establecimientos. Eso fue posible gracias al 
esfuerzo que hizo toda la familia”, remarcó.  

Por otro lado, desde hace uno meses se desempeña como vice-
presidenta de la Asociación Nacional de Productores de Leche. Si 
bien tiempo atrás la habían invitado a participar de la actividad 
gremial, “nosotros estábamos en un proceso familiar y empresa-
rial que no me lo permitía”. Además, también tiene un hijo chico, 
por lo cual se le hacía difícil poder conjugar todas sus actividades. 
“El gremialismo siempre me gustó” aseguró y recordó que desde 
muy chica acompañó a su padre en la Asociación de Tamberos de 
Canelones donde también se desempeñó. “Él fue quien nos trasladó 
esa vocación de servicio que es necesario tener para integrar una gremial, 
porque es para eso que estamos en estos puestos”.

Hernández destacó que formar parte de la ANPL es una gran ale-
gría y un gran orgullo. A su vez, consideró que es un gran desafío 
integrar la principal gremial lechera del país, pero “tengo muchas 
ganas de trabajar y adaptarme a este nuevo rol”. A su vez agrade-
ció cómo la recibió la comisión directiva de la ANPL, ayudándola 
en este proceso de aprendizaje. 

Sobre lo que implica ser mujer y formar parte de la actividad gre-
mial, Hernández sostuvo que es una realidad que ha ido cambian-
do en los últimos años. “Yo soy una persona que piensa que en 
todos los ámbitos de la vida siempre se puede mejorar. Creo que el 
camino de la incorporación de las mujeres y los directivos más jóvenes es 
algo que se empezó a transitar hace un tiempo y que ha tomado más auge 
en los últimos años”. Agregó que el hecho de que sea difícil que los 
jóvenes continúen en la actividad, hace que sea aún más compli-
cado que integren las gremiales del sector. “Es un trabajo que tiene 
que empezar en los establecimientos”





Analizando porqué cuesta tanto que los jóvenes sigan en la le-
chería, aseguró que es una actividad sacrificada y que requiere 
de mucho esfuerzo. “En mi caso fue mi familia que me impulsó a 
seguir, pero es un tema de vocación. Tambero se nace, no se hace”. 
En este sentido sostuvo que el empresario que pone un tambo, si no es 
rentable, cambia de producción, mientras que el tambero perdura a pesar 
de las crisis. 

“Nosotros seguimos el legado de mi padre de más de 40 años. Si 
habremos pasado crisis en todos estos años y sin embargo siem-
pre seguimos adelante, abocados a esta actividad y apostando a 
ella.  Es un tema de vocación. Todos deberíamos apostar a hacer 
lo que realmente amamos”. 

Sobre el trabajo de la mujer, aseguró que ha cambiado en los últi-
mos años. “Siempre tuvo un rol muy protagónico en la producción y en la 
familia. Si bien muchas tareas habitualmente las hacían los hombres, hay 
otras en las que las mujeres son muy importantes y mucho está asociado 
a su rol de madre”. Sin embargo, asegura que hoy hay otra apertura 
y que la mujer puede desempeñar otras tareas más allá de cuidar 
a los hijos. Muchas buscan incluso una profesión con carreras re-
lacionadas al agro para volver a trabajar en el campo.

En esta línea destacó el trabajo que hace la ANPL con jóvenes y en 
proyectos de género, los cuáles se están impulsando mucho en los 
últimos años. ANPL

Valeria Hernández





UTE
Aquellos productores que optaron por prorrogar el pago del pri-
mer trimestre de UTE, deberán pagar la primera cuota de seis en 
el mes de julio.
En cuanto al beneficio del sector lácteo, el mismo está vigente 
desde el pasado mes de enero hasta setiembre 2023. Si aun no 
le figura dicho descuento en la factura de UTE, pongas en con-
tacto con nuestras oficinas.

DGI 
 
El próximo 30 de junio es el cierre fiscal de las empresas rurales. 
Chequee su nivel de facturación y asegúrese de no haber cambia-
do de franja, que le implique un cambio de tributación (IMEBA, 
IRAE Ficto o IRAE Real).  Ante dudas, póngase en contacto con 
el sector de Asesoría tributaria de la ANPL.

NOTICIAS  
ANPL

NOTICIAS ANPL

AGUINALDOS
Recuerde que hasta el 30 de  junio, se deben pagar los aguinal-
dos, calculados sobre las retribuciones comprendidas entre  di-
ciembre y mayo de los empleados dependientes.
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SERVICIO DE  
PREVENCIÓN Y  
SALUD LABORAL 
Recuerde que la ANPL brinda el servicio de prevención y salud 
a cargo de un equipo especializado en el sector rural.  Por más 
información, contáctese a nuestras oficinas al 29246137 int 21.

ODONTOLOGÍA 
Estimado Socio, la ANPL cuenta con un nuevo servicio en Im-
plantología dental. Si esta interesado, póngase en contacto con 
nuestras oficinas.

BROU
El Banco Republica cuenta con una nueva línea a cuatro años de 
libre disponibilidad en el marco de la emergencia agropecuaria, la 
cual esta disponible hasta el 24 de setiembre de 2023. Producto-
res interesados deben ponerse en contacto con sus ejecutivos de 
negocio del BROU. Ante inconvenientes, comuníquese  con nues-
tras oficinas.





“HAY QUE PENSAR EN CÓMO 
HACER SISTEMAS MÁS 
RESILIENTES CON UN ENFOQUE 
EN LA GESTIÓN DE RIESGOS”

JORNADA CONAPROLE

Más del 70% de las emisiones de gases de efecto invernadero 
provienen de la quema de combustibles fósiles, explicó el vice-
presidente del Instituto Nacional de Investigación Agropecuaria 
(INIA) y director del programa de investigación regional y secto-
rial del Instituto Internacional de Investigación para el Clima y la 
Sociedad (IRI) de la Universidad de Columbia, Walter Baethgen. 
En el marco de la conferencia organizada por Conaprole en Mer-
coláctea, el científico uruguayo explicó que el agro es responsa-
ble del 12% de las emisiones de gases de efecto invernadero y la 
deforestación menos del 10%, y aseguró que “si queremos com-
batir el cambio climático debemos reducir las emisiones netas de 
estos gases”.



Las pérdidas de metano por fugas generan picos de emisiones de 
metano, como en las minas de carbón en Australia o en la perfo-
ración de pozos de petróleo, explicó Baethgen. “Esa nube que sale 
en las perforaciones es metano que va a la atmósfera”, graficó. 

Baethgen sostuvo que todas las pérdidas por fugas de combusti-
bles fósiles representan el 5,8% de las emisiones lo que graficó es 
“igual a todas las emisiones de metano de toda la ganadería del 
mundo”. Agregó que China, Estados Unidos y la Unión Europea 
explican el 52% de las emisiones. 

El vicepresidente de INIA afirmó que “si queremos combatir el 
cambio climático debemos reducir las emisiones netas de gases de 
efecto invernadero. Eso es la mitigación del cambio climático. Para 
reducirlas, emitimos menos o secuestramos más. Lo fundamental 
es descarbonizar, es decir, eliminar los combustibles fósiles lo más 
rápido posible”. Aseguró que Uruguay es un ejemplo de eso ya 
que casi el 100% de la energía es renovable. El investigador de la 
Universidad de Columbia aseguró en tanto que la desforestación 
no es sostenible y tiene que desaparecer. Agregó que aún hay mu-
cho por hacer en cuanto a la gestión de residuos, al tiempo que 
aseguró que el sector agropecuario tiene oportunidades de sacar 
carbono de la atmósfera. En este punto sostuvo que además exis-
ten posibilidades de certificar productos como “ambientalmente 
amigables”.

Sobre la necesidad de bajar las emisiones de gases de efecto inver-
nadero, Baethgen afirmó que se trata de un tema de conciencia 
ambiental y aseguró que ciertos hábitos de consumo están cam-
biando. Consideró que en esto “hay un componente ambiental y 
otro económico-financiero” y advirtió que esto “se puede transfor-
mar en barreras paraarancelarias o en una oportunidad”. Por eso consi-
deró que la academia debe apoyar la medición de las huellas de 
carbono y medirlas correctamente. 

Baethgen destacó como positivo que, por primera vez, los mi-
nisterios de Ganadería, Agricultura y Pesca, y de Ambiente están 
trabajando juntos, “para armar la huella ambiental y ver cómo 
está afectando el sistema de producción a los recursos naturales. 
Eso no pasa en el mundo. Uruguay tiene una gran posibilidad de 
diferenciarse”. 

Para Baethgen, en materia de cambio climático la mira debe estar pues-
ta en los combustibles fósiles, asegurando que desde el comienzo el tema 
fue encarado de una manera incorrecta. 



Recordó que el carbono que emiten los rumiantes genera metano, 
el cual solo permanece durante 10 años en la atmósfera, ya que 
después se oxida. Agregó que “la cantidad de carbono que hay 
en el suelo es muchísimo más de lo que se emite y si se capturara 
cualquier cantidad de carbono quedaría en el suelo por siglos”. 

Sobre la variabilidad que ha mostrado el clima en los últimos 
años, aseguró que “el cambio climático es un problema real y se-
rio”, y consideró que “seguirá habiendo eventos cada vez más frecuen-
tes e intensos”.
El científico señaló que observa un aumento de la variabilidad, la 
frecuencia y la intensidad de eventos extremos, como la sequía 
que afectó al país este año. “Hay una parte de los riesgos que no pode-
mos manejar y tenemos que transferir, con seguros por ejemplo”. Agre-
gó que “hay que pensar en cómo hacer sistemas más resilientes con un 
enfoque de gestión de riesgos”. 

Baethgen indicó que la ciencia plantea diferentes modelos para 
proyectar el futuro. El escenario más optimista indica que la tem-
peratura media aumentará 0,5°C y el más pesimista 7°C. “Todos 
los modelos dicen que la temperatura va a aumentar, pero no se sabe qué 
pasará con las lluvias”. 
Recordó que en Uruguay, el clima es afectado por el fenómeno de 
El Niño, lo que le permite tener cierta previsibilidad. Cuando las 
temperaturas del océano Pacífico tropical se calientan más de lo 
normal, en la primavera y en el verano de Uruguay tiende a llover 





más que el promedio. Mientras que cuando ocurre La Niña sucede 
lo opuesto. “Son probabilidades, pero no quiere decir que vaya a ocu-
rrir”, subrayó.

Agregó que este año se está configurando como Niño, algo que 
se podría instalar en agosto o setiembre, pero reconoció que “es-
tos son los peores meses para hacer pronósticos”. 

Programa de sustentabilidad,  
acciones y desafíos

Tras la presentación de Baethgen, el grupo CONAPROLE expuso su 
Programa de Sustentabilidad, con un panel integrado por Gabriel 
Olegini, gerente del Área de Producción Lechera y Relaciones Coo-
perativas de Conaprole, Ana Echenique, gerente de Área de Ca-
lidad, Innovación y Sustentabilidad de la cooperativa, Clever Ma-
chín director de Prolesa y Gerardo Perera, presidente de Proleco.

En primer lugar Olegini recordó que Conaprole viene trabajan-
do en el tema de la sustentabilidad desde hace muchos años, 
abordando varios puntos de vistas. Agregó que desde 2006 está 
vigente el proyecto Tambo Sustentable donde se puso foco en la 
infraestructura, entendiendo que tiene mucha incidencia en la 
gestión de los establecimientos. Oleggini agregó que los temas en 
los que se trabaja son gestión de efluentes, distribución de agua, 
infraestructura eléctrica y eficiencia energética, así como playas 
de alimentación, encierros y sombras. Estas acciones partieron a 
través de un equipo de trabajo multidisciplinario. Luego, con una 
metodología de trabajo convalidada por las todas las instituciones 
involucradas, se bajó a tierra con acciones concretas a tambos, logrando 
hoy más de 1.300 proyectos realizados, con una inversión total de más de 
US$ 35 millones. 
En tanto, Echenique repasó las acciones que se han desarrollado, 
buscando satisfacer la demanda de los mercados. Recordó que en 
2017 se comenzaron a reportar las acciones a nivel de producción 
primaria e industrial, bajo un estándar de sustentabilidad donde 
las empresas a nivel mundial reportan los parámetros de su per-
formance económica, social y ambiental. Agregó que la sustenta-
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bilidad es uno de los pilares del plan estratégico de la cooperativa 
a 2025. Dentro de las líneas de acción, destacó la “nutrición sus-
tentable” con el desarrollo de nuevas fórmulas más reducidas en sodio y 
azúcares, y con una mayor proporción de productos funcionales dentro del 
portafolio la cooperativa. A su vez, remarcó el compromiso de Cona-
prole con el “medioambiente” para el cual se llevan adelante ac-
ciones vinculadas a la reducción del consumo de agua y la medi-
ción de la huella de carbono. En materia energética recordó que la 
cooperativa está trabajando en el cambio de su matriz. En cuanto 
a la huella de carbono, sostuvo que se continuará con las medi-
ciones que viene llevando adelante Conaprole en todo su proceso, 
con la meta de reducir a nivel industrial la emisión de gases de 
efecto invernadero. A su vez, destacó el programa de reducción 
de residuos sólidos, al tiempo que resaltó el trabajo dentro de un 
programa de recuperación de envases. 

Por su parte, el director de Prolesa Clever Machín, sostuvo que 
desde 2010 a la fecha la sustentabilidad es un tema que ha es-
tado siempre en la agenda. Destacó que desde Prolesa se viene 
trabajando en el reciclado de envases y centros de acopio para 
envases plásticos, acciones que se llevan adelante con Intenden-
cias, empresas privadas y gremiales de productores. Agregó que, 
si bien hay mayor consciencia sobre esto, aún queda mucho por 
hacer. También remarcó la importancia de promocionar la realiza-
ción de análisis de suelo para un uso más racional y eficiente de 
fertilizantes. “La sensibilización hacia nuestra gente y hacia nuestros 
productores, es clave”. 



En tanto, el presidente de Proleco Gerardo Perera, aseguró que la 
institución siempre busca generar nuevas líneas de inversión que hagan 
su aporte a la sustentabilidad. En ese sentido, remarcó el rol que ha 
jugado el FFIEL para financiar proyectos de inversión a largo pla-
zo. Esta línea, generada hace unos años buscando satisfacer las 
necesidades del productor, es un proyecto que ha sido tomado 
por unos 100 productos por un monto que alcanza los US$ 17 
millones. Remarcó que el 24% de este monto se destinó a infraes-
tructura para los tambos. “Es una línea con muy buenos resultados”. A 
su vez, sostuvo que Proleco ha llevado adelante acciones concre-
tas con otras instituciones como es el caso de la línea verde para 
financiar proyectos enfocados en la eficiencia energética y en 
energías limpias con una tasa del 0%. También se cuenta con una 
línea de impacto ambiental que financia inversiones de energías 
renovables, manejo sostenible de los recursos y cuidado del me-
dio ambiente. “Esta línea ha financiado proyectos de tratamiento de 
efluentes, así como también la iluminación led en los establecimientos”. 
Producto de acuerdos con otras instituciones se puso a disposi-
ción de productores una línea de adecuación tecnológica, la cual 
permite financiar tecnologías que facilitan el aumento producti-
vo, así como la eficiencia y calidad de vida del productor. 

Para el mediano plazo, Oleggini sostuvo que se debe seguir 
abordando estos temas en forma permanente en los tambos. En 
sombra aseguró que hay mucho trabajo por hacer, así como en 
gestión de envases, y medición de huella de carbono.

En tanto, Echenique sostuvo que, como exportadores, la alinea-
ción con los clientes es fundamental. Las empresas multinacio-
nales a las que exporta Uruguay tienen metas muy exigentes a 
cumplir por lo cual sus abastecedores, también deben cumplirlas. 
“Ahora el desafío es alinearnos con las expectativas de sustentabilidad 
de esas empresas, además de la responsabilidad que esto nos implica 
como cooperativa”. Agregó que todo conlleva inversiones por lo 
cual es necesario tener una hoja de ruta clara y “no detenernos 
nunca”. A su vez, destacó la importancia de unirse en la comuni-
cación de lo que “implica la producción ganadera”, por lo que el 
mensaje en este sentido aseguró que debe ser claro.ANPL
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Existen muchas especies de plantas que bajo ciertas circunstan-
cias pueden acumular excesiva cantidad de nitratos. Tal es el 
caso de algunas de las gramíneas que son comúnmente utilizadas 
en la producción agropecuaria, como son los verdeos de avena, 
raigrás, siendo capaces de producir en los animales en alguna 
oportunidad casos de intoxicación por nitratos y nitritos al ser 
consumidos. 
Además de éstas, el maíz, sorgo y varias malezas como el “yuyo 
colorado” (Amaranthus quietensis) por ejemplo son, entre otras, 
también capaces de producir la enfermedad.  

EN QUÉ CONSISTE LA  
INTOXICACIÓN POR NITRATOS 
Y NITRITOS EN VACUNOS

CLIMA



Descripción 

Es el nitrito que se forma a partir del nitrato en el rumen de los 
animales, o incluso en la planta antes de ser ingerido, el causante 
de la intoxicación. El mismo, al pasar a la sangre se une a la he-
moglobina (proteína que transporta el oxígeno hacía los tejidos) 
transformándola en metahemoglobina, provocando una insufi-
ciencia respiratoria con la consecuente muerte del animal en los 
casos más graves, por la falta de oxigenación de los diferentes 
tejidos. 

Factores que predisponen
Chacras con alta fertilización nitrogenada (urea), suelos donde se 
han aplicado cantidades importantes de estiércol o efluentes (co-
mún en lechería), zonas de bajos con mayor fertilidad, son lugares 
propensos a la acumulación de nitratos en las plantas por mayores 
niveles de nitrógeno a nivel del suelo.

Las condiciones de déficit hídrico marcado y prolongados, al igual 
que la presencia de varios días nublados y fríos enlenteciendo el 
metabolismo de la planta, y los primeros días luego de una lluvia 
posterior a una sequía son, entre otras cosas, de los factores que 
favorecen de manera importante a la acumulación de nitratos en 
las plantas y a la aparición de episodios de intoxicación en los ani-
males.

           

Síntomas en los animales y diagnóstico diferencial.
La forma de intoxicación aguda se produce de manera abrupta 
entre las 2 y 6 horas de consumido el forraje peligroso. Los ani-
males muestran intranquilidad y marcada disnea (dificultad para 
respirar). Los signos son de falta de aire con el cuello estirado, 
respiración ruidosa y forzada, con boca abierta y lengua extendida 
en algunos casos. Las mucosas adquieren una coloración grisácea 
o incluso un tinte cianótico (azuladas por la falta de oxigenación) 
y es característico la coloración amarronada o achocolatada de la 
sangre en está intoxicación debido a los altos niveles de metahe-
moglobina en sangre.



Se observa también sialorrea (babeo), temblores, micción frecuen-
te (orina muchas veces), timpanismo (distensión del abdomen), 
tambaleos y caídas. En los animales que no reciben tratamiento y 
están gravemente afectados el cuadro termina muchas veces con 
la muerte en pocas horas por la falta de oxígeno.

En animales que sobreviven a la intoxicación pueden producirse 
abortos en las hembras gestantes luego de unos días, ya que la 
oxigenación fetal también se ve comprometida.

Muchas enfermedades de curso agudo y de muerte abrupta de-
berían ser diagnóstico diferencial de esta intoxicación.  A destacar, 
la diferenciación con la intoxicación por ácido cianhídrico, ya que 
el cuadro es similar con la salvedad de que en esta la sangre pre-
senta una coloración rojo brillante a diferencia de la tendencia al 
marrón por acción de la metahemoglobina.

Tratamiento
La administración de azul de metileno (1 - 4 %)  por vía in-
travenosa es el tratamiento de elección para el caso de la 
intoxicación por nitratos y nitritos. Su efecto se debe a una 
reducción de la metahemoglobina permitiendo nuevamente 
a la hemoglobina transportar oxígeno hacia los tejidos. 

Generalmente existe una rápida respuesta a la aplicación del 
antídoto observándose una reversión de los síntomas, mu-
chas veces, a los pocos minutos. De todas formas, los ani-
males tratados podrán tener recaídas pudiéndose repetir la 
administración del azul de metileno.  

La dosis empleada normalmente es de 2 a 4 mg por kilo de 
peso vivo (comúnmente de 50 a 150 cc intravenoso en un 
animal adulto dependiendo siempre de la concentración del 
producto).                Los animales deberán ser retirados de la 
pastura problema inmediatamente y en forma tranquila, pues 
teniendo en cuenta de que si estamos con animales afecta-
dos de una insuficiencia respiratoria el hecho de agitarlos 
podría agravar el cuadro. 



Factores que ayudan a la prevención 
Las pasturas sospechosas podrán ser enviadas a un laboratorio 
para ser analizadas y determinar el nivel de nitratos con la ayuda 
del profesional en la interpretación de los resultados. La colo-
ración verde oscura de la pastura podría ser motivo de análisis. 
Existe una prueba que se puede realizar a nivel de campo (test de 
difenilamina) que, si bien es de baja especificidad, resulta orienta-
tiva en cuanto a los niveles de nitratos pudiéndose realizar tanto 
sobre la pastura como en la sangre del animal afectado.

Ante riesgo de intoxicación, deberíamos evitar el ingreso de ani-
males hambrientos a la pastura problema. El llenado de los ani-
males previo al pastoreo, al igual que la suplementación energéti-
ca disminuyen los riesgos. También, el ensilado del forraje puede 
disminuir su toxicidad en un 30 al 50 %, aunque se recomienda 
volver analizar esos materiales antes de ser suministrados a los 
animales.

De la misma forma, vigilar los animales en las primeras horas de 
los pastoreos e ir agrandando la franja de forma gradual puede 
ser de utilidad. En situaciones sospechosas no es aconsejable pas-
torear al ras los verdeos para evitar que los animales coman tallo, 
ya que es la parte de la planta con mayor concentración de nitra-
to.

Es recomendable evitar por unos 5 o 6 días el pastoreo luego de  
una lluvia posterior a un marcado déficit hídrico, al igual que evi-
tar el ingreso por 2 o 3 semanas a pasturas donde se realizaron 
importantes fertilizaciones nitrogenadas.

Dada la presentación rápida de la intoxicación en los casos agu-
dos, es conveniente que el productor tenga la solución de azul de 
metileno en el establecimiento, además es de muy bajo costo.

Es de suma importancia que el productor siempre consulte con su 
Médico Veterinario de confianza ante la duda o sospecha.

Dr. Germán Alvarez Peña  
Instituto Plan Agropecuario
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En el lanzamiento, el ministro de Ambiente, Robert Bouvier aseguró 
que de esta forma se “derriba el mito de que el sector productivo 
y la temática ambiental no se pueden juntar”. El jerarca agregó 
que Uruguay es uno de los pocos países en donde hay un trabajo 
conjunto de planificación y definición de políticas entre la pro-
ducción y el cuidado del ambiente, y remarcó que cumplir con los 
requerimientos internacionales contemplando el cuidado del am-
biente “le da valor a nuestros productos en el mundo”.

LANZAN SISTEMA DE  
CERTIFICACIÓN DE TAMBOS
El Instituto Nacional de la Leche (INALE), el Ministerio de Gana-
dería, Agricultura y Pesca (MGAP) y el Ministerio de Ambiente 
(MA) pusieron en marcha esta herramienta que busca agregar 
valor al sector productivo. A su vez, le permitirá al productor 
conocer el grado de instrumentación de buenas prácticas en su 
gestión ambiental y detectar nuevas oportunidades de mejora.

MEDIO AMBIENTE



En su primera fase, este sistema acredita el correcto diseño, im-
plementación y operación de los sistemas de gestión de efluentes 
de los tambos, por sala de ordeñe. Se trata de un proceso que 
comenzó en 2022 a partir de la firma de un convenio entre las 
partes involucradas con el objetivo de implementar este sistema 
de certificación y crear un grupo de trabajo integrado por estas 
instituciones.

El director de Recursos Naturales del MGAP, Martín Mattos sostu-
vo que “Uruguay tiene enorme posibilidades y oportunidades, por 
sus características, de poner este tema en el mundo. La clave es 
alcanzar una producción sostenible”.

Esta certificación, otorgada por INALE será de carácter voluntario 
apostando al compromiso del sector productivo con el desarrollo 
sostenible. A su vez, se destaca el beneficio ambiental que directamen-
te obtendrán los productores como resultado del cumplimiento de los 
requisitos para acceder a la certificación.
El presidente de INALE, Juan Daniel Vago valoró estos aspectos y 
agregó la importancia “de su alcance nacional. Además, aseguró 
que “ordena los procesos de producción” señalando también que 
“el ambiente cruza todos los eslabones de la cadena productiva”. 
ANPL







EVENTO

CON GRAN ÉXITO  
SE CONCRETÓ  
MERCOLACTEA URUGUAY 
Gracias al apoyo de las empresas, los productores y técnicos, 
y el sector público, la primera edición de Mercoláctea Uruguay 
fue un éxito. Nucleando a todos los actores del complejo lácteo 
nacional, el evento se desarrolló con gran presencia de público 
del 1 al 3 de junio en las instalaciones de la Asociación Rural del 
Uruguay, en el Prado. Más de 75 empresas con stand propio, pre-
sentando las principales novedades tecnológicas para el sector, 
con un total de 100 empresas participando de este evento que 
incluyó 3 días de giras en la previa donde participaron más de 80 
productores extranjeros, capacitaciones, salón de Cultura Quese-
ra y jura de las principales razas lecheras. 



El primer día de actividades nucleó a destacados conferencistas 
nacionales y extranjeros con más de 150 personas inscriptas al 
seminario de Reproducción: La Lechería del siglo XXI. Allí, Gustavo 
Schuenemann de la Universidad de Ohio, EEUU, Francisco Peña-
garicano de Animal and Dairy Sciences, de Wisconsin, Guillermo 
Brogliatti, del Instituto de Reproducción Animal de Córdoba y Ale-
jo Menchaca del Instituto Nacional de Investigación Agropecuaria 
(INIA) e IRAUy repasaron las claves para una producción sustenta-
ble y exitosa. 

A su vez, jóvenes provenientes de 16 Escuelas Agrarias de distin-
tos puntos del país, formaron parte de la primera edición de Olim-
píadas Lácteas con una competencia de saberes y un concurso 
de Innovación, buscando el involucramiento de los jóvenes con el 
sector. Además de los Talleres de Capacitación sobre Enfermeda-
des Podales y Liderazgos que también contaron con un gran nú-
mero de inscriptos, se sumaron las conferencias organizadas por 
diferentes empresas que pusieron los temas de agenda en la mesa 
de los productores, resaltándose la presencia del español Rafael 
Ortega Arias, del Dr. Álvaro García proveniente de Portugal y del 
Dr. David Casper de EEUU.  

Conaprole también tuvo su espacio, nucleando a productores 
provenientes de distintos puntos del país, donde participó el Ing. 
Agr. Walter Baethgen, Investigador Senior de Columbia University 
y vicepresidente de INIA. La Asociación Nacional de Productores de 
Leche también participó con un stand, acompañando a los productores en 
esta actividad orientada exclusivamente al sector lechero. El sector polí-
tico también acompañó a esta primera edición de Mercoláctea. En 
la inauguración, el ministro de Ganadería, Agricultura y Pesca Ing. 



Agr. Fernando Mattos aseguró que esta actividad “es una apuesta 
y a su vez un reconocimiento a la tradición de la producción de una de las 
grandes cadenas productivas que tiene el país”. Agregó que la leche-
ría “es una identidad de nuestra producción con gran arraigo en 
buena parte del territorio nacional. Es una cadena que se ha ido 
superando y que ha construido un prestigio a nivel internacional 
que lo coloca como uno de los grandes proveedores mundiales de 
este producto”. 

La intendenta de Montevideo, Ing. Carolina Cosse, acompañó en 
el acto inaugural remarcando que “la cadena de producción láctea es 
fundamental para el Uruguay”, permitiendo “consolidar la población y la 
sustentabilidad de nuestro campo”. Agregó que se trata de un sector 
“que está rodeado de temas que tienen que ver con la sustentabi-
lidad, con la eficiencia, con la ciencia”.

Las principales razas lechera del país también colmaron los histó-
ricos galpones de la Rural del Prado con más de 120 ejemplares. 
La jura de Jersey se realizó en la jornada del viernes, coronándose 
el ejemplar 115 de Marcelo Cabrera como Gran Campeona Hem-
bra y Campeona Suprema. La Reservada de Gran Campeona se 
fue para el 110 presentada por Los Kiwis SRL. Normando, si bien 
no tuvo jurado de calificación, realizó una exposición de animales 
colmando las gradas del Galpón de Ventas. 

Holando, en tanto, coronó el sábado a la Campeona Suprema 
y Gran Campeona Pi, a un ejemplar expuesto por Sociedad Ga-
nadera San Alberto, premiada por el secretario de Presidencia Álvaro 
Delgado y por la vicepresidenta Beatriz Argimón.  La Reservada de Gran 
Campeona PI se fue para un animal de Pablo, Federico, Gonzalo y 
Santiago Benítez. En Selección Holando, la Gran Campeona y su 
Reservada se fue para Darío Jorcín. 



El reconocimiento a Mejor Criador Expositor PI se fue para Soc. 
Ganadera San Salvador, el Mejor Criador Expositor SH, se lo llevó 
Darío Jorcin, el Mejor Criador Expositor Hembras Jóvenes PI se fue 
para Martín y Ana Artucio mientras que el Mejor Criador Expositor 
Hembras Jóvenes SH se fue para Juan Ignacio Mangado. “Sor-
prendió el nivel de los reproductores, la maquinaria y la tecnolo-
gía” presentada, sostuvo Delgado. 

Luego, el jerarca participó del Encuentro de Mujeres Rurales orga-
nizado junto al Ministerio de Ganadería, Agricultura y Pesca con 
el apoyo de las gremiales de productores. Allí destacó que mucha 
de la leche producida en Uruguay es gracias al trabajo de las mu-
jeres rurales. “En Uruguay casi 200.000 personas viven en zonas 
rurales, de las cuales el 48% son mujeres. Particularmente, es en 
la cadena láctea donde las mujeres tienen un papel protagónico”, 
consideró.

En el Encuentro donde participó la directora del MGAP Fernanda 
Maldonado, se presentó el Plan Nacional de Género y sus avances, 
la Encuesta de Lechería 2019 “Conocer el rol de las mujeres en 
base a resultados” y se compartió un audiovisual con las mujeres 
rurales como protagonistas. La vicepresidenta Beatríz Argimón sos-
tuvo que este Plan es la primera vez que se escucha “de primera mano” 
lo que las mujeres de la ruralidad deciden decirles a los actores políticos. 
“No fue un plan de género donde las autoridades, desde el cen-
tralismo montevideano, interpretaban lo que era la mujer en la ru-
ralidad del siglo XXI”, sostuvo.  “Habrá máquinas maravillosas que 
sustituirán nuestro trabajo en algunas áreas, pero ningún robot va 
a poder sustituir nuestra sensibilidad, el trabajo con las manos y la 
cercanía”. A su vez, la intendenta de Montevideo felicitó a los res-
ponsables de Mercoláctea por dedicar un espacio para visibilizar la 
labor de la mujer dentro del sector ya que, según afirmó, “es hora 
de reconocer, y de que juntas y juntos trabajemos por un futuro 
mejor”. La actividad cerró con una charla sobre Poder y Liderazgo 
de la mujer en la cadena láctea, dictada por Juan Manuel Ramos 
Rama, al tiempo que se hicieron degustaciones de arroz con leche 
y de dulce de leche casero elaborado allí mismo por productoras 
locales.  

Tras el éxito de esta primera edición de Mercoláctea Uruguay, la 
muestra se volverá a realizar en nuestro país en mayo de 2025, 
cuando se realice a su vez el Congreso Holstein de las Américas. 
ANPL











En los últimos tres años, Uruguay ha experimentado el fenómeno de 
La Niña, y el déficit de lluvias en 2022-2023 ha generado dificulta-
des adicionales. Esto ha agotado los stocks de reservas, obligando 
a reducir la carga animal o recurrir a otras fuentes de reservas.

En el caso de los verdeos de invierno, algunos productores opta-
ron por sembrar temprano y en seco, mientras que otros espera-
ron las lluvias para sembrar. Esto ha dado lugar a una gran varia-
bilidad en el desarrollo de las opciones forrajeras presentes hoy en 
los establecimientos. Además, la pérdida de las praderas causada 
por las sequías llevó a la resiembra con verdeos como una solu-
ción rápida y frecuente. En resumen, tenemos un área significativa 
de verdeos no planificados. A diferencia de otros años, hoy estos 
recursos se utilizarán tratando de buscar la mejor combinación 
de usos (pastoreo directo o reservas) donde se asegure pastoreo, 
la fibra para cubrir parte de la dieta y se logre recuperar parte del 
stock de reservas que se perdió. 

EVENTO

CONSIDERACIONES  
PARA LA CONFECCIÓN DE  
RESERVAS EN EL CONTEXTO  
ACTUAL 
 
La producción animal en Uruguay se basa en pasturas, lo que les 
brinda competitividad debido a los bajos costos de alimentación y 
contribuye a la eficiencia en el uso de nutrientes. Sin embargo, la 
estacionalidad del crecimiento y las fluctuaciones en la disponibi-
lidad de agua en el suelo hacen que sea difícil equilibrar la oferta 
y la demanda de alimento. 
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Además, se deben tomar tres decisiones clave que determinarán la 
cantidad y calidad del forraje reservado:

1. Momento de cierre del área destinada a la reserva.

2. Momento de corte y confección de la reserva.

3. Manejo de la fertilización nitrogenada en esa área.

Estas decisiones influirán en el tamaño de la reserva (kg MS/ha) y 
su valor nutritivo (contenido de proteína y concentración energéti-
ca), lo que a su vez afectará el costo de esta ($/kg MS, $/caloría de 
energía metabolizable y $/kg de proteína).

FIGURA 1: Manejo y alternativas para 
la confección de reservas forrajeras.

Estrategias
En este contexto, es imprescindible contar con una estrategia 
efectiva para la producción y el uso de reservas forrajeras. Esto 
implica cosechar una alta cantidad de pasto por hectárea, mante-
niendo la productividad en la plataforma de pastoreo y a partir de 
pasturas densas, con buena cantidad de macollos y sin acumula-
ción de material muerto al final de la primavera.

Parte de esta estrategia implica definir qué tipo de reserva se utili-
zará. En la Figura 1 se muestran las diferentes alternativas para la 
confección de reservas, considerando los niveles de materia seca 
del forraje conservado.



MOMENTO DE CORTE Y TIPO DE RESERVA: estos son factores determi-
nantes que deben establecerse en función de los niveles mínimos 
de proteína y energía requeridos por los animales que consumirán 
dicha reserva. A medida que se acumula forraje, tanto el contenido 
de proteína como la concentración de energía metabolizable dis-
minuyen. Durante esta época del año, además de los nutrientes, el 
contenido de materia seca también define el método de reserva. 
Los verdeos con altos niveles de nitratos presentan bajos valores 
de materia seca y las condiciones invernales dificultan el secado de 
este tipo de materiales, lo que puede afectar la confección de silo-
pack. En estos casos, es importante considerar la opción de realizar 
ensilaje. Tanto para ensilajes como para henolajes, el pH es un indi-
cador clave de la conservación del material.

MOMENTO DE CIERRE: esta decisión inicial puede ser determinan-
te de la cantidad y calidad del forraje acumulado y a menudo se 
cometen errores que llevan a descartar ciertas opciones forrajeras 
como reservas. Para evitar esto, es crucial comprender y manejar 
la fisiología de las especies consideradas. Esto influirá en el creci-
miento y la producción de materia seca de la pastura, así como en 
sus mecanismos reproductivos, que establecen su dinámica en el 
tiempo y el espacio. Un aspecto clave a considerar es la fecha de 
floración de los cultivos (Figura 2). El ciclo del cultivo definirá el 
momento de inicio reproductivo, que coincide con la mayor acu-
mulación potencial de forraje de calidad. Sin embargo, si el cierre 
se realiza muy tarde, las pérdidas no se deben a la muerte de ho-
jas, sino al cambio de estado de vegetativo a reproductivo, lo cual 
implica una acumulación de tallos e inflorescencias y una disminu-
ción significativa en el valor nutritivo.

FIGURA 2. Fecha de 
floración de cultivares 
INIA de gramíneas 
invernales. Las flechas 
rojas representan el 
rango de tiempo en 
que puede darse la 
floración de cada 
especie. 
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NUTRICIÓN NITROGENADA  
Y NITRATOS: actualmente se ha vuelto recurrente el tema de exce-
so de nitratos en los verdeos y la imposibilidad de pastoreo. Esto 
genera una gran dificultad, pero también una buena opción de 
reserva que por ahora no necesita nitrógeno adicional para el de-
sarrollo. Algunas de esas áreas ya estaban definidas para reservas 
y tienen el mismo problema por el riesgo de intoxicación, pero si 
se permite que avance el desarrollo, el nitrógeno se diluirá en la 
medida que la planta genera más materia seca y el riesgo dismi-
nuye o en todo caso la dilución se podrá hacer luego cuando se 
formule la dieta reduciendo la cantidad de reserva a ofrecer.  Un 
criterio será ir evaluando los nitratos en planta a través de análisis 
y aquellas pasturas más complicadas (por encima de 4.000 ppm 
de N-NO3) serán las que destinarán a la reserva.

La información generada por INIA indica que las siembras tempra-
nas (febrero) seguidas de un primer corte en otoño y un segundo 
corte a fines de octubre o principios de noviembre podrían alcan-
zar rendimientos máximos de hasta 10,000 kg MS/ha en condicio-
nes normales. Si tomamos en cuenta que algunas de las áreas de 
verdeos no se han podido pastorear y están ya con 90 días de cre-
cimiento o algo menos se podría disponer de unos 4,000 a 4,500 
Kg MS/ha para cosechar de reservas. Si consideramos los proble-
mas referidos a los nitratos o porcentaje de MS y se deja acumular 
pensando en fines de agosto o principio de setiembre, antes de 
que se inicie el periodo reproductivo, podríamos esperar un par de 
toneladas más.  En la situación actual, es fundamental desarrollar 
una estrategia efectiva para la producción y uso de reservas fo-
rrajeras. La toma de decisiones anticipada es clave: la elección del 
tipo de reserva, el momento de cierre, y el momento de corte y 
confección de la reserva, son fundamentales para obtener forraje 
de calidad y con un costo adecuado. 

 Rodrigo Zarza - INIA LE -  Programa de Pasturas y Forrajes.







“EL RESULTADO DE LA SALUD 
DE NUESTRO ESTABLECIMIENTO 
ES EL ESPEJO DE LO QUE ES EL 
EQUIPO EN EL TAMBO”
Si bien el clima es un factor importante para la aparición de 
mastitis en los establecimientos lecheros, es claro que no es el 
único elemento que incide para el surgimiento de esta enferme-
dad. La asesora técnica en Calidad de Leche y docente honora-
ria de la Facultad de Veterinaria Elena de Torres, aseguró que 
la incidencia de la enfermedad está muy relacionada con los 
sistemas de producción en su conjunto y cómo están plantea-
dos. Agregó que la mayor cantidad de encierros, ya sea a cielo 
abierto o bajo techo , es una variable a tener en cuenta en la 
actualidad y reiteró la importancia de manejar indicadores que 
permitan detectar claramente la presencia de la enfermedad 
para tomar las medidas necesarias.

SANIDAD



“Vemos una excesiva vinculación de la mastitis al clima” aseguró de 
Torres, señalando que, si bien estos últimos años han sido secos, 
es decir, con menores condiciones de humedad, se han dado mu-
chos más encierros de animales generando condiciones propicias 
para el desarrollo de la mastitis. “Con los encierros debemos tener 
en cuenta que le cambiamos el ambiente a la vaca y que hay un riesgo 
potencial”. De todas formas sostuvo que no necesariamente esto 
implica que haya una “situación peor” pero si es importante tener 
en cuenta esos cambios.  “Si tenemos un sistema que solo pasto-
rea y las vacas se encierran un par de horas al día para que coman 
silo antes de ir a pastorear, no tiene nada que ver con un sistema 
de encierro donde hay que cuidar la cama, donde hay que eva-
luar las condiciones del material, etc.”. Agregó que un indicador 
interesante para tener en cuenta es el relacionado con el grado 
de suciedad de la ubre. Sostuvo que las condiciones de higiene 
del ambiente donde están las vacas podría ser utilizado como una 
herramienta de alerta. 

Cualquiera sea el sistema de producción, de Torres remarcó la 
importancia de tener presentes todos los indicadores de mastitis. 
El primero y con el que más comúnmente cuentan los producto-
res es el recuento de células en el tanque. Si el recuento está por 
encima de las 250.000 células por ml, seguramente tengamos 
vacas con mastitis clínica (la que se ve) que no estamos detectan-
do o menos frecuentemente muchas vacas con mastitis subclínica 
(la que no se ve). Ese primer indicador es fundamental tenerlo 
presente y analizar lo que nos muestra. El rodeo que tiene menos de 
250.000 cels/ml es un rodeo sano, pero es importante considerar el núme-
ro de análisis en el mes por encima y por debajo de 250.000 céls/ml y no 
manejar promedios, ya que la salud se debe manejar como una va-
riable categórica “una vaca o un rodeo no está más o menos sano 
o más o menos enfermo, está sano o enfermo. 

El otro indicador a considerar es el porcentaje de vacas que se 
enfermaron de mastitis clínica en el mes que no debería ser mayor 
como objetivo al 3% o como segunda opción 5% del promedio 
de vacas en ordeñe mensual. “Si vemos que se están enfermando 
muchas vacas, deberíamos analizar cuáles son los microorganis-
mos presentes, y en base a los resultados adecuar nuestro plan de 
control con énfasis en las condiciones del ambiente, en el conta-
gio vaca a vaca o en ambos.  
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A su vez, de Torres sostuvo que otro indicador importante es el 
que nos muestra cuántas vacas tenemos de desvío que no man-
damos su leche al tanque por mastitis (en tratamiento, en espera, 
o con células altas desviadas). “Es común ir a un tambo y ver que 
hay un 10% de las vacas afuera. Por más que tengamos un recuento 
celular bajo, si tenemos tantas vacas desviadas por con mastitis, o se 
nos enferman muchas vacas es porque algún problema tenemos y no lo 
estamos considerando”. 
De Torres explicó que este conjunto de indicadores, que no son 
complicados de utilizar, ayudan a identificar si tenemos un pro-
blema o no. “Más allá del sistema que tengamos, es importante 
detectar el problema para buscar las soluciones”. 

“El resultado de la salud de nuestro establecimiento es el espejo de lo 
que es el equipo en el tambo”. De Torres enfatizó sobre la importan-
cia de contar con buenos equipos de trabajo donde cada uno 
ocupe un rol importante y tenga claro cuál es su función. “Cuan-
do hay buenos equipos, trabajan bien y tienen protocolos diseña-
dos adecuadamente de acuerdo al sistema, los resultados se ven 
enseguida”. 

De torres consideró que a veces es difícil trabajar en mastitis no 
tanto por los conocimientos de la enfermedad en sí sino por 
el manejo del equipo de trabajo involucrado l. Aseguró que el 
principal esquema de trabajo para la mayoría de la leche que se 
produce en nuestro país cuenta con un dueño, muchas veces un 
encargado o administrador y las personas directamente involu-
cradas en el ordeñe y manejo de los animales. “Tenemos muchas 
personas involucradas con varias motivaciones distintas”. Es im-
portante tener rutinas de trabajo, asociadas a las condiciones que 
tiene la gente. “Cada miembro del equipo tiene sus potenciali-
dades y hay que saber manejarlas y aprovecharlas”. Aseguró que   
“Si yo no logro poder transferir y motivar a la gente que está en 
el tambo no voy a lograr resultados. La gente no quiere hacer las 
cosas mal y pasar complicado”. 

A su vez, sostuvo que es importante trabajar con el recambio 
generacional en este aspecto. “A medida que los jóvenes se van 
incorporando al trabajo, es importante transmitirles la importan-
cia del equipo y establecer correctamente los liderazgos”. ANPL
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TECNOLOGÍAS  
INNOVADORAS PARA  
OPTIMIZAR LA SALUD Y  
EL RENDIMIENTO ANIMAL
El técnico Juan Grasseni de Ralco Latinoamérica reveló los avan-
ces tecnológicos que están impulsando la salud y el rendimiento 
animal en la industria ganadera. Con un enfoque en tres tecnolo-
gías clave, Ralco está revolucionando la forma en que se desa-
rrollan y utilizan los productos en este campo.

Una de las tecnologías destacadas es el uso de aceites esenciales, 
que se enfoca en el efecto antimicrobiano para reducir la carga de 
patógenos selectivamente mientras se mantiene la flora benéfica 
en los animales. Esto tiene múltiples beneficios, incluyendo una 
reducción en el uso de antibióticos y la creación de un ambiente 



óptimo para una mejor absorción de nutrientes y una respuesta 
inmunitaria más efectiva. “Nosotros trabajamos brindando un im-
portante apoyo técnico, evaluando los desafíos de cada realidad 
productiva y en función de eso determinamos cuál de nuestras 
tecnologías tendrá mejor impacto”, explicó Grasseni.

En materia de lechería, Ralco ha identificado la presencia de com-
puestos bioactivos en el calostro, que desempeñan un papel vital 
en el desarrollo y la salud de los animales recién nacidos. Si bien 
las inmunoglobulinas han sido ampliamente reconocidas por su 
función en la transferencia pasiva de inmunidad, Grasseni destacó 
la importancia de otros compuestos bioactivos.

“Estos compuestos bioactivos, presentes en nuestros productos, conti-
núan beneficiando a los animales incluso después del cierre de la barrera 
intestinal. Incluyen vitaminas, minerales, electrolitos, caseína, lac-
tosa y otros compuestos biológicamente activos que estimulan el 
desarrollo del sistema inmunológico, promueven la maduración 
del intestino y tienen efectos beneficiosos en el metabolismo de la 
glucosa y el comportamiento alimentario”, señaló Grasseni.

Las investigaciones resultaron en un proceso de fraccionamiento 
patentado para extraer estos compuestos bioactivos seleccionados 
del calostro, lo que aumenta su biodisponibilidad en los anima-
les recién nacidos suplementados. La energía es el factor crucial 
en la salud y el rendimiento de las vacas lecheras, y Ralco ha de-
sarrollado productos que abordan esta necesidad específica. Las 
vacas lecheras requieren una cantidad significativa de energía para 
mantener su salud y rendimiento, especialmente durante el estrés 
asociado con la producción lechera. 

Finalmente, Grasseni explicó: “Stay Strong®, es un aditivo de alimen-
tos balanceados que aumenta la digestibilidad de la fibra en la dieta de las 
vacas lecheras, fomentando una mayor producción de energía y un 
mejor desempeño reproductivo. Además, durante el periodo de 
transición, mejora el sistema inmunológico de las vacas y reduce 
los efectos negativos de las micotoxinas”.

Estos avances tecnológicos de Ralco Latinoamérica demuestran su 
compromiso en proporcionar soluciones innovadoras para optimi-
zar la salud y el éxito de los animales en la industria ganadera. En 
ese sentido las investigaciones tecnológicas y científicas avanzadas 
realizadas en Estados Unidos vienen siendo efectivas y rentables 
para los productores ganaderos de Uruguay. ANPL
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FORO INALE

PRESENTACIÓN DEL PLAN 
ESTRATÉGICO PARA LA  
LECHERÍA Y SU IMPACTO
El presidente del Instituto Nacional de la Leche (INALE) Juan 
Daniel Vago y el integrante del equipo técnico del Instituto Fran-
cisco Rostan, presentaron en el Foro de INALE la Guía para la 
formulación del Plan Estratégico para el Desarrollo de la Lechería 
y el impacto de aumentar la producción de leche en un 100%. 
Este plan a 15 años tiene como objetivos aumentar la producción 
entre 50% y 100%, trabajar en el Capital Humano e incorporar 
a los jóvenes, mejorar la inserción internacional, y generar valor 
agregado ambiental.



En su exposición, el presidente de INALE Juan Daniel Vago, comenzó 
repasando las principales características que tiene la cadena láctea 
uruguaya. Recordó que la Comisión de Desarrollo Lechero, inte-
grada por todos los representantes del Consejo de INALE, tiene 
el objetivo de visualizar los temas fundamentales de la cadena de 
valor láctea, con una visión prospectiva atendiendo a la sostenibili-
dad económica, social y ambiental y asentar las bases para la crea-
ción de un plan de desarrollo de la lechería a 15 años.

A partir de allí, se elaboró Guía para la formulación del Plan Estra-
tégico para el Desarrollo de la Lechería en la cual, para lograr este 
aumento de producción de 50%, se detectaron necesidades es-
tructurales. En cuanto a la inserción internacional, sostuvo que es 
necesario generar acuerdos comerciales y profundizar los existen-
tes, a través de una coordinación interinstitucional y la inteligencia 
de mercados. “Se está trabajando, pero hay que profundizar en 
los acuerdos”, puntualizó.

En cuanto a la industrialización de los lácteos, Vago explicó que 
se plantea mejorar la competitividad en la producción de quesos 
la que sostuvo se ha quedado retrasada con respecto a la produc-
ción de leche en polvo. A su vez, se necesita mejorar las relaciones 
laborales para lo cual se está trabajando en un diagnóstico de 
las mismas y el impacto que tienen las nuevas tecnologías. Vago 
agregó que también se plantea fortalecer el financiamiento para 
la reconversión industrial, y mejorar la logística de exportación, 
debiéndose mapear procesos para disminuir costos.

Con respecto a la producción primaria, el presidente de INALE sos-
tuvo que hay varias áreas importantes para avanzar, como en la 
investigación, la transferencia y la adopción de tecnologías, mejo-
rar el acceso al negocio lechero y la mitigación del riesgo, remarcando en 
este sentido la necesidad de avanzar en el estudio de un seguro climático 
por índice.  En cuanto al valor agregado industrial, Vago remarcó 
la importancia de mejorar el manejo de efluentes en los tambos y 
las certificaciones correspondientes. También destacó la importan-
cia del cuidado del agua y el control de las emisiones de carbono, 
además de gestionar la trazabilidad de los productos. 

“Las necesidades estructurales presentadas en cada eslabón de la 
cadena y el ambiente deben ser encaradas en forma conjunta para 
que sumen y creen sinergias y así poder cumplir los objetivos pro-
puestos al 2035”, enfatizó.



En tanto Francisco Rostan, integrante del equipo técnico de INA-
LE, analizó el impacto del aumento en la producción de leche a 
2035. Recordó que 2015-2022 se dio la crisis y recuperación de 
precios, con cambios en la composición de las exportaciones. Re-
marcó que desde 2012, la producción de leche en polvo de Uru-
guay aumentó 7,6%, los quesos bajaron 1,6% al tiempo que la 
remisión aumentó 1%. “Desde 2015 se ha visto una fuerte pérdi-
da de competitividad de la producción de quesos”, puntualizó. 

Rostan agregó que la incidencia del sector en la economía es de 
1,12%. Para considerar el impacto del aumento en la producción se 
utilizó un modelo económico que permite analizar cambios en diferentes 
variables de la economía y simular medidas de política. En este caso se 
simuló un escenario de crecimiento, con una mejora de la Produc-
tividad Total de Factores (PTF) del sector primario y de la industria. 
Rostan aseguró que este incremento de la PTF que explica los au-
mentos en la producción no se deben al trabajo, la tierra y el capi-
tal. Este incremento se daría de tal forma que la remisión de leche 
alcance el 100% de aumento, porque el objetivo es evaluar su 
impacto. Como supuestos, se parte de que para 2035, el escena-
rio de tendencia haga que la producción crezca 61%, es decir un 
2,2% acumulativo anual en la producción de leche. Con la mejora 
del PTF, se podría tener un incremento adicional de 39%, alcan-
zando ese incremento en la producción de 100%, lo que equivale 
a una tasa de crecimiento acumulativo anual de 4,5%, cifra que ya 
ha sido alcanzada en Uruguay en años anteriores. 



En el sector primario, una de las principales variables que han inci-
dido en la PTF es el gerenciamiento, abarcando variables como la 
salud animal, la alimentación, el bienestar, la tecnología y el ma-
nejo. El otro factor de mayor impacto aún que el gerenciamiento 
es la genética la cual establece la cantidad de sólidos, la posibili-
dad de incidir en el sexo, la eficiencia de conversión y la longevi-
dad. 

Entre los factores que marcan la PTF en la industria está la forma-
ción del personal, el cambio tecnológico, la eficiencia en la pro-
ducción y la investigación y desarrollo en productos y procesos. 

Rostan explicó que el impacto del aumento de la producción de 
leche se vería reflejado en el empleo, las exportaciones, las im-
portaciones, el consumo interno y el valor en los tambos, la in-
dustria y la economía. En cuanto al empleo si bien aumenta en 
los tambos y en la industria, el crecimiento del éste es superior en 
los primeros que en los segundos. En cuanto a las exportaciones, 
permitirían superar los 1.500 millones de dólares anuales al 2035. 
El consumo interno en tanto aumentaría 3,5% en el caso de los 
lácteos industriales y 3,2% en el caso de los de quesos artesanales.

A su vez, sostuvo que la mejora de productividad permitiría mejo-
rar la competitividad medida como “defensa del mercado domés-
tico”. Con el aumento de la PTF se espera un impacto acumulado 
de 2.375 millones de dólares. En exportaciones, se espera un im-
pacto acumulado superior a 2.800 millones de dólares respecto 
a la tendencia, al tiempo que se destaca que en 2035 la remisión 
superaría los 4 millones de litros. 

En el caso del empleo, Rostan sostuvo que se incrementaría en 
ambos sectores, mientras que las importaciones se reducirían, favore-
ciendo el consumo interno.ANPL
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Partiendo del supuesto de que Uruguay apuesta al sector lácteo y lo 
seguirá haciendo, Harte aseguró que se precisa apostar a la mejora 
en la producción y procesamiento de leche (I+D+i), con foco en 
la investigación y desarrollo en la generación de productos indus-
triales. “La inversión puede ser en formación de recursos humanos, 
apoyos a Investigación y Desarrollo, lobby, desarrollo de mercados 
(con marca país), la certificación y trazabilidad, entre otros”. 

“DEBE EXISTIR UNA CONEXIÓN 
ENTRE LA INVESTIGACIÓN Y  
EL MARKETING GENERANDO 
UNA MARCA PAÍS”
 
Uruguay debe mejorar el apoyo en Investigación, Desarrollo e 
Innovación (I+D+i) en el procesamiento de leche, advirtió Federico 
Harte, profesor del departamento de ciencia de alimentos en la Uni-
versidad Estatal de Pensilvania. En su exposición en el marco del Foro 
de INALE sobre Innovación y desarrollo a nivel industrial, Harte des-
tacó que para ello se deben crear las estructuras y los fondos nece-
sarios, formar recursos humanos, otorgarle poder a la investigación 
para lograr cambios, proteger el conocimiento y construir un poder de 
respuesta nacional para afrontar los cambios en los mercados.



Si bien reconoció que Uruguay ha apoyado la investigación en 
producción de leche, todavía puede mejorar el apoyo a la investi-
gación, desarrollo e innovación en el procesamiento de la leche. 
“Por cada 10 publicaciones en producción de leche, hay una sobre proce-
samiento de leche”, graficó.

Harte explicó que, en Estados Unidos, donde el sector agroali-
mentario no es tan importante como en Uruguay, hay un fondo 
destinado a la investigación y promoción de producción y consu-
mo de leche. Está integrado por recursos que surgen del cobro de 
una tasa a la leche producida y a las importaciones de lácteos. “Se 
utilizan US$ 230 millones en investigación y promoción”. En este 
sentido explicó que se promueve el consumo de leche, se busca 
proteger la imagen del tambero, la industria y los productos lác-
teos, al tiempo que la investigación está orientada a producto y 
nutrición, sustentabilidad, mercados y marketing, desarrollo del 
menú escolar, desarrollo de productos y exportación. 

En Irlanda, donde tampoco el sector agroexportador tiene la re-
levancia que tiene en Uruguay, existen recursos y centros de in-
vestigación no solo a nivel primario sino a nivel de la industria. 
“Las industrias están obligadas a participar en las investigaciones, 
pero reciben recursos del Estado y de la Unión Europea para par-
ticipar”. En el caso de Nueva Zelanda, donde la participación del 
sector agroexportador es muy similar a la de Uruguay, también 
existen diversos actores involucrados en proyectos de I+D+i con 
diferentes programas de apoyos directos e indirectos. 

Con relación a Uruguay, Harte remarcó que, si bien hay investi-
gación a nivel primario, se necesita apostar a I+D+i en procesa-
miento de leche. “Cuál es el modelo para esto, podemos discu-
tirlo” sostuvo y destacó que es importante reconocer faltantes y 
promover el cambio. Aseguró que es necesario crear las estructu-
ras y los fondos para esto, además de formar recursos humanos 
remarcando que existen más doctorados en producción de leche 
que en procesamiento. A su vez, remarcó la importancia de otor-
garle “poder al investigador”, para “favorecer los cambios”. Harte 
agregó que debe haber una conexión entre la investigación y el marke-
ting generando una marca país. Además, sostuvo que es necesario 
proteger el conocimiento, con protección de la propiedad intelec-
tual.  Por último, aseguró que se debe construir un poder de res-
puesta nacional. “Tiene que haber recursos humanos y esquemas 
de investigación y desarrollo capaces de responder a los cambios 
en el mercado”.ANPL
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Bovigold® Pré-parto OVN® es la respuesta.
Suplemento mineral y vitamínico que, entre sus principales 
beneficios, aporta y proporciona una dieta aniónica, 
previniendo la “fiebre de la leche” en vacas manteniendo los 
niveles adecuados de calcio en el plasma. Ver más ventajas:

¿Parto seguro es una
cuestión de salud?

Bovigold® Pré-parto OVN® 
es fácil de manejar y tiene 
una gran respuesta animal.  

Póngase en contacto con
nuestro equipo y e infórmese. 
Equipo comercial: +598 98 604-232
SAC +595 981 940-200
sacuy.tortuga@dsm.com 
dsm.com/anh/es/

• Reducción del pH de la orina 
• Reducción de los índices de retención de placenta
• Reducción de los problemas de pezuñas
• Mejora de la salud de la ubre
• Aumento de la producción
• Mejora la calidad de la leche

Una marca



Bovigold® Pré-parto OVN® es la respuesta.
Suplemento mineral y vitamínico que, entre sus principales 
beneficios, aporta y proporciona una dieta aniónica, 
previniendo la “fiebre de la leche” en vacas manteniendo los 
niveles adecuados de calcio en el plasma. Ver más ventajas:

¿Parto seguro es una
cuestión de salud?

Bovigold® Pré-parto OVN® 
es fácil de manejar y tiene 
una gran respuesta animal.  

Póngase en contacto con
nuestro equipo y e infórmese. 
Equipo comercial: +598 98 604-232
SAC +595 981 940-200
sacuy.tortuga@dsm.com 
dsm.com/anh/es/

• Reducción del pH de la orina 
• Reducción de los índices de retención de placenta
• Reducción de los problemas de pezuñas
• Mejora de la salud de la ubre
• Aumento de la producción
• Mejora la calidad de la leche

Una marca

GENÉTICA

CON LA MEJORA GENÉTICA 
SE LOGRA IMPACTO  
ECONÓMICO, SOCIAL  
Y AMBIENTAL
La selección genética es una herramienta sumamente poderosa 
y clave para la sostenibilidad, aseguró Francisco Peñagaricano, 
integrante del Animal and Dairy Sciences, de la Universidad de 
Wisconsin en el marco de su exposición sobre Programas de alta 
fertilidad para la lechería actual, realizada en Mercoláctea. Pe-
ñagaricano remarcó que la genómica ha transformado la mejora 
genética avanzando de manera más rápida y con impacto positivo 
en todas las características, sobre todo en aquellas difíciles de 
mejorar y que tienen un impacto importante en el concepto de 
sostenibilidad. “Hay que usar los índices de selección que son la 
herramienta más robusta para seleccionar animales, los cuales 
han ido evolucionando incluyendo características más modernas 
asociadas con la sostenibilidad”.



En su presentación, Peñagaricano aseguró que cuando se habla de 
sostenibilidad, implica satisfacer las necesidades del presente sin 
comprometer las de las futuras generaciones. Esto abarca lo eco-
nómico, lo social y lo ambiental. Si pensamos la sostenibilidad en 
un tambo, nos gustaría tener una vaca de alta producción, fértil, 
saludable y longeva, así como que sea eficiente en su alimen-
tación. “La selección genética juega un rol fundamental para alcanzar 
estos objetivos”. Graficó que una vaca hoy en día produce más del 
doble que hace 60 años y más de 60% de esa mejora responde a 
la selección genética. A diferencia de los otros cambios, los que 
se logran con la genética son permanentes, acumulativos e incre-
mentales, lo que hace que la selección sea la estrategia más efecti-
va. Agregó que existen características económicamente relevantes 
es decir que, si mejoran, van a aumentar los ingresos o reducir los 
costos del sistema, lo cual es fundamental para la lechería.

La selección genómica, ha transformado la cría y producción le-
chera y ha sido la gran revolución desde que se comenzó a utilizar 
la inseminación artificial. “Predecir el mérito genético de un ani-
mal a una edad muy temprana tiene un impacto muy positivo en 
cualquier sistema de producción, pero fundamentalmente en le-
chería, ya que las características de interés económico se expresan 
en las hembras, pero tarde cuando empiezan a producir leche”. 
Por eso Peñagaricano aseguró que predecir el mérito genético en 
lechería es una revolución.

Explicó que esta tecnología se usa diariamente en los tambos en 
EE. UU. Hoy hay 6 millones de genotipos en la base Holstein, mos-
trando el crecimiento exponencial. 

Peñagaricano aseguró que la genómica permite estimar el méri-
to genético de los animales de una manera más confiable a una 
edad más temprana principalmente a nivel de los machos, lo que 
implica reducir el intervalo generacional. “Para evaluar un ma-
cho, antes debíamos someterlo a una prueba de progenie, lo que 
llevaba 5 o 6 años. Sin embargo, con esta técnica se genotipea 
cuando nace y ni bien empieza a producir semen se empieza a uti-
lizar.  Esto permite reducir el intervalo generacional de 5,5 años a 
menos de 2 aumentando de forma significativa el progreso gené-
tico”. 



Agregó que, a nivel de las hembras, la genómica permite estimar 
el mérito genético de una ternera de una forma muy precisa. “La 
genómica ha beneficiado a todas las características, pero sobre 
todo aquellas que eran difíciles de mejorar como la fertilidad, la 
salud y la longevidad”.

Graficó que, gracias a la genómica, en producción se ha duplica-
do la tasa de mejora, mientras que, en características como longe-
vidad y salud, esa tasa de ganancia se ha triplicado o cuadruplica-
do. 

Por otro lado, Peñagaricano señaló que la eficiencia de alimenta-
ción es una característica clave. Recordó que el alimento representa 
más del 50% de los costos de producción al tiempo que los beneficios de 
mejorar la eficiencia de alimentación son múltiples, pero como principa-
les aspectos sostuvo que mejoran la rentabilidad de la lechería, y tiene 
un impacto positivo sobre el efecto ambiental de la leche. La clave para 
trabajar en eficiencia de alimentación es medir cuánto come la 
vaca por día en forma individual. La única forma de hacerlo es en 
tambo de investigación, para lo cual en EE. UU. están trabajando 
varias universidades en conjunto con el USDA y los productores. 
Agregó que es difícil determinar porque hay animales que comen 
menos, pero pesan lo mismo y producen lo mismo que otros que 
comen más. “Posiblemente hay muchos procesos que explican 
esto, como el comportamiento alimenticio, la digestibilidad, el 



rumen, el metabolismo y la termorregulación. Sobre el compor-
tamiento alimenticio, Peñagaricano explicó que las características 
asociadas a él son heredables entre 9 y 18%, y son bastante repe-
tibles. 

A su vez, sostuvo que algunas características asociadas al com-
portamiento alimenticio de las vacas están correlacionadas con la 
eficiencia de alimentación. “Animales que comen muy rápido son 
menos eficientes”. Otro componente importante, sostuvo, es el 
rumen. “Incorporar la información sobre el comportamiento del 
rumen, aumenta la habilidad predictiva. Es decir, que el rumen 
aporta mucha información para predecir qué tan eficiente es una 
vaca”. 

Sobre las cuestiones medioambientales, Peñagaricano aseguró 
que el metano representa el 11% de las emisiones de gases de 
efecto invernadero en EE. UU. y es el segundo gas más importante 
después del CO2. La fermentación de los rumiantes explica el 27% 
de esas emisiones, siendo la segunda fuente más importante. La 
emisión de metano representa a su vez una pérdida de energía, 
que podría ser utilizada para crecer o para producir más. Por lo 
cual reducir las emisiones de metano, permitiría disminuir el im-
pacto ambiental de la lechería al tiempo que se iría a sistemas mas 
eficientes y rentables. “La selección genética es una herramienta 
muy importante porque las emisiones de metano son características 
heredables”, aunque reconoció que medirla es difícil y caro. 

Sobre el concepto de resiliencia, es decir, avanzar ante la adversi-



dad, sostuvo que es un concepto que es propio de sistemas leche-
ros sostenibles. Hay perturbaciones que son medibles, pero otras 
son inmedibles, por lo cual manejó el concepto de la consistencia. 
“La consistencia en el consumo de alimentos, es una característica 
que es heredable”. A su vez, sostuvo que la consistencia en el con-
sumo y la consistencia en la producción de leche son dos variables 
que están correlacionadas positivamente, al tiempo que está co-
rrelacionada con la eficiencia de la alimentación y con característi-
cas de fertilidad. 

Por último, Peñagaricano señaló que los índices de selección han 
ido evolucionando para agregar características que hagan de este 
sistema más sostenible. “Espero haberlos convencidos de que la 
selección genética es una herramienta sumamente poderosa y que es 
una herramienta clave si pensamos en la sostenibilidad”. A su vez, re-
marcó que la genómica ha transformado la mejora genética ya 
que permite avanzar de manera más rápida con impacto positi-
vo en todas las características, sobre todo en aquellas difíciles de 
mejorar y que tienen un impacto importante en el concepto de 
sostenibilidad. Son características complicadas de medir y de baja 
heredabilidad, como la salud, fertilidad y longevidad. “Esta revo-
lución genómica nos ha permitido avanzar en características que 
están en el centro de la sostenibilidad del sistema como producir 
la misma cantidad de alimento utilizando menos alimento y emi-
tiendo menos metano, y producir la misma cantidad de leche con 
vacas que presenten mejores resultados con menos intervencio-
nes farmacológicas”. Reiteró la importancia de utilizar índices de 
selección considerando que son la herramienta más robusta para 
seleccionar animales, los cuales han ido evolucionando incluyendo 
características más modernas asociadas con la sostenibilidad. 

En Uruguay la empresa ORIGEN con el asesoramiento de Francisco 
Penagaricano están desarrollando un trabajo similar al presentado 
en Estados Unidos, adaptado a las herramientas de información 
que hay en nuestro País. “Hay una base fuerte de datos objetivos, 
utilizando la genómica como herramienta, donde ese programa 
permite elegir las mejores terneras de cada generación desde la 
guachera y en base a esa selección poder multiplicar exponencial-
mente esas terneras mediante la fertilización invitro y así lograr 
impacto en la próxima generación. En resumen, las nuevas ge-
neraciones van a ser terneras hijas de las vacas más rentable del 
tambo dijo Sebastian Albanel integrante de ORIGEN. ANPL





“EN EL FUTURO SERÁN  
ESTABLECIMIENTOS MULTIFUNCIONALES 
CON AGRICULTURA Y GANADERÍA DE  
PRECISIÓN Y REGENERATIVA”

Con una demanda que tiene perspectivas de crecimiento, y una 
producción de leche en el mundo que no crece al ritmo que lo 
hacía antes, el escenario para los lácteos en el mercado inter-
nacional es de retomar una tendencia de precios más altos, bus-
cando un nuevo equilibrio entre oferta y demanda. Así lo aseguró 
Marcelo Pereira de Carvalho socio-fundador y CEO de MilkPoint, 
en el marco del Foro del Instituto Nacional de la Leche, donde 
además analizó la situación de Brasil y sus consecuencias para 
Uruguay. En este sentido aseguró que las importaciones del país 
norteño deberían continuar en niveles altos a lo largo de 2023. 

FORO INALE



Analizando el contexto internacional, Pereira recordó que en 2022 
la producción de leche continuó a la baja, al tiempo que se espera 
una magra recuperación de la oferta para este año. De todas for-
mas remarcó que “tuvimos una combinación de menor oferta y 
precios también menores”. Por el lado de la demanda sostuvo que 
hay perspectivas de crecimiento con China retomando sus compras 
hacia el tercer o cuarto trimestre del año dentro de una meta de creci-
miento de la economía asiática que se situaría en 5%.

A su vez, sostuvo que la economía mundial todavía está bajo pre-
sión con precios de la energía a la baja, ejerciendo una presión 
negativa sobre las importaciones de lácteos.

De todas formas sostuvo que los valores podrían tener alguna 
recuperación en el cuarto trimestre del año debido al retorno de 
China al mercado.

A nivel regional, el socio fundador de Milk Point sostuvo que los 
precios del Mercosur son competitivos en Brasil. Agregó que, si 
bien los valores externos pueden incluso subir, la reserva de mer-
cado del Mercosur es alta debido al arancel externo común, al 
tiempo que aseguró que debería ocurrir una devaluación muy grande 
del real frente al dólar para que Brasil frene su ritmo de compras de lác-
teos de la región. “No se espera una devaluación en Brasil que afec-
te a la competitividad”, enfatizó.



Pereira remarcó que “el Mercosur ha obtenido precios superiores 
que el resto del mundo, impulsado por la demanda brasileña”. 
Consideró que las importaciones de su país deberían continuar en 
niveles elevados en 2023 y que es “poco probable” que se vuel-
van a registrar medidas de contención de las importaciones como 
ocurrió en el pasado.

Analizando el escenario a futuro, Pereira señaló que la perspectiva 
a 30 años es de un crecimiento en la demanda por productos lác-
teos a nivel mundial, mientras que la producción no crecería a los 
niveles que lo hacía 10 años atrás. “Incluso con mejores precios, 
o con mejor rentabilidad aparente, no subió la producción ni en 
Brasil ni en el mundo”. Agregó que “mejores condiciones de ren-
tabilidad no están siendo suficientes para garantizar una mayor 
oferta de leche”. 

Pereira consideró que la tendencia es hacia precios más altos a 
lo largo del tiempo, buscando un nuevo equilibrio entre oferta y 
demanda. A su entender, las cuestiones climáticas, con la mayor 
prevalencia de eventos adversos es una variable que está influyen-
do mucho en el nuevo paradigma de la producción de leche, así 
como la competencia con otras actividades agrícolas.

Analizando el comportamiento de Brasil, destacó la gran sensibi-
lidad que hay en el consumo con relación al precio. La caída del 
poder adquisitivo de Brasil conspiró contra el consumo de leche, 
el cual ha disminuido en los últimos años. Los costos de produc-
ción han sido una variable determinante, afectando la situación 
de las industrias que han tenido que asimilar los costos para no 
traspasarlos al consumidor final. A nivel interno, remarcó la gran 
concentración de la producción, con una importante caída en la cantidad 
de productores, mientras que la producción se mantiene. 

A su vez, se observa una mayor escala de producción, dificultades 
relacionadas con el relevo generacional, la competencia con otras 
actividades, una mayor profesionalización del productor y cam-
bios en los sistemas de producción. Pereira sostuvo que, si bien el 
valor del litro de leche al productor ha aumentado, la producción 
no está respondiendo porque los niveles de rentabilidad promedio 
no son lo suficientemente atractivos, y más teniendo en cuenta el 
avance de otros rubros como la agricultura en regiones tradicio-
nales en la producción de leche como Goiás. Agregó que hoy el 



41% de la leche producida en Brasil proviene de sistemas de con-
finamiento lo que acerca más a la lechería a sistemas similares de 
producción a los de EEUU. 

Como desafíos situó la necesidad de aumentar la eficiencia en el 
campo y en la industria, identificar los sistemas productivos más 
eficientes, la correcta aplicación de la tecnología, el manejo de 
datos en establecimientos e industrias, y una estrategia sectorial a 
largo plazo para reducir las barreras a la eficiencia.

Pereira consideró que difícilmente aumente la participación de 
Brasil en el mercado exportador, aunque consideró que hay re-
giones que están en mejores condiciones que otras. Aseguró que 
Oceanía y Europa parecen haber alcanzado la capacidad de ex-
portación, al tiempo que es de prever la aparición de nuevos ju-
gadores ocupando esos espacios. Pereira considera que la agenda 
ambiental traerá desafíos, pero también oportunidades para la 
lechería. En este sentido aseguró que la forma de producir la leche 
será cada vez más relevante. “La producción, la industrialización y 
la eficiencia comercial, más que nunca, serán determinantes para 
el éxito”.

Por último, Pereira señaló que de cara al futuro los establecimien-
tos deberán pensar en una agricultura y ganadería de precisión, y re-
generativa, y consideró que serán “establecimientos multifuncionales”, 
produciendo leche con mayor valor agregado o multi atributo. 
“Tenemos que pensar no solo en producir leche, sino biometano, 
carbono, etc. Hay que estar bien preparados para hacer frente a 
las nuevas exigencias ambientales y generar oportunidades”. ANPL
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